

CONFERENCIA MINISTERIAL FUKUSHIMA

INTERVENCION DE LA DELEGACION DEL URUGUAY

REPRESENTANTE PERMANENTE ANTE OIEA,
EMBAJADOR CARLOS BARROS

SEÑOR PRESIDENTE:

SEAN MIS PRIMERAS PALABRAS PARA REITERAR EL **APOYO DEL URUGUAY AL JAPON**, A SU GOBIERNO Y A SU PUEBLO, FRENTE A LA CATASTROFE DE FUKUSHIMA, OCURRIDA EL 11 DE MARZO DE 2011.- NUESTRA **SOLIDARIDAD** SE UNE A LA CONGOJA INTERNACIONAL POR LO SUCEDIDO.-

LA DELEGACION DEL **URUGUAY SE HONRA DE PARTICIPAR** EN ESTA CONFERENCIA MINISTERIAL PARA DAR SEGUIMIENTO A LOS TRABAJOS EVALUATORIOS REALIZADOS LUEGO DEL TERREMOTO Y EL TSUNAMI QUE PROVOCARON EL ACCIDENTE EN LAS ESTACIONES NUCLEARES DE “TEPCO” FUKUSHIMA—DAIICHI.-

QUIERO COMENZAR MI INTERVENCION AGRADECIENDO AL GOBIERNO DE JAPON Y AL ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGIA ATOMICA (OIEA) POR ESTA **INICIATIVA CONJUNTA** QUE COADYUVA CON LA TRANSPARENCIA QUE SE HA VENIDO TRANSMITIENDO CON LAS INFORMACIONES PERTINENTES A ESTE DESASTRE.-

MI AGRADECIMIENTO SE EXTIENDE TAMBIEN AL **GOBIERNO DE MALASIA**, CO-PRESIDENTE DE ESTA CONFERENCIA MINISTERIAL, QUE AVALA AUN MAS NUESTROS TRABAJOS.-

SEÑOR PRESIDENTE, SEÑOR MINISTRO, SU PRESENCIA EN LA PRESIDENCIA DE LA CONFERENCIA GARANTIZA NUESTROS DEBATES Y PRESTIGIA EL EVENTO.- LO **FELICITAMOS POR SU ELECCION** Y LE ASEGURAMOS EL **INCONDICIONAL APOYO Y EL APORTE DEL URUGUAY** PARA QUE NUESTRAS CONCLUSIONES SEAN LAS MAS TRASCENDENTES POSIBLES.-

SEÑOR PRESIDENTE

DESDE EL ACCIDENTE DE FUKUSHIMA-DAIICHI EL **URUGUAY HA VENIDO ACOMPAÑANDO ACTIVAMENTE LOS TRABAJOS REALIZADOS EN EL AMBITO DEL OIEA** CON EL OBJETIVO DE INFORMARNOS Y CONTRIBUIR EN EL DESARROLLO DE LOS AVATARES DE ESTA TRAGEDIA.-

ASÍ HEMOS ESTADO PRESENTES CON NUESTRO MINISTRO DE INDUSTRIA, ENERGIA Y MINERÍA EN LA **CONFERENCIA EXTRAORDINARIA** REALIZADA EN JUNIO DE 2011 EN LA SEDE DEL OIEA.-

EN ESA OPORTUNIDAD NOS REFERIMOS A LA **SORPRESA GENERADA**, MAXIME POR SER JAPON UN PAIS EJEMPLAR EN EL MANEJO DE LAS TECNOLOGÍAS DE AVANZADA.-

DESTACAMOS LA NECESIDAD DE **REFORZAR NUESTRA VIGILANCIA EXTREMA**, QUE NO SOLO ES IMPRESCINDIBLE PARA LA TRANQUILIDAD DE NUESTROS CIUDADANOS SINO, INCLUSO, PARA LA PROPIA INDUSTRIA NUCLEAR Y LOS GOBIERNOS DE LOS ESTADOS QUE LA HAN DESARROLLADO O PIENSAN HACERLO.-

LLAMAMOS LA ATENCION SOBRE LA NECESIDAD DE UN **RIGUROSO ANÁLISIS DE LO OCURRIDO** PARA EXTRAER CONCLUSIONES QUE PROYECTEN NUESTRA SEGURIDAD.-

FINALIZAMOS DICHIENDO, cito “LA HISTORIA DE LOS ULTIMOS CINCUENTA AÑOS NOS DEMUESTRA QUE LOS PAISES HAN MANEJADO SUS PLANTAS NUCLEARES CON RESPONSABILIDAD Y CONFIABILIDAD, SIN EMBARGO, NO DEBEMOS OLVIDAR QUE LAS CONCLUSIONES DEL ANÁLISIS ANTEDICHO TAMBIEN DEBERÁN GUIAR REVISIONES TECNOLÓGICAS, READECUACIONES NORMATIVAS Y READAPTACION DE PROCEDIMIENTOS DE EMERGENCIA ANTE EVENTOS IMPREVISTOS EN LOS ESTADOS MIEMBROS QUE HOY OPERAN CENTRALES NUCLEARES”. fin de la cita.-

LUEGO DE ESTA INSTANCIA, YA EN LA **CONFERENCIA GENERAL, CONSIGNAMOS QUE EL AÑO 2011** HABIA SIDO UN AÑO MUY PARTICULAR PARA EL OIEA Y PARA TODO EL SECTOR NUCLEAR DEL MUNDO, HABIENDOSE REVELADO UNA VEZ MAS LA VULNERABILIDAD DEL HOMBRE ANTE LOS EMBATES DE LA NATURALEZA.- DESTACAMOS QUE LA REACCION DE LA OIEA SE HABIA CONDUCTIDO DE MANERA EFICAZ Y MENCIONAMOS QUE LAS ENSEÑANZAS CONDUCEN A LA NECESIDAD DE TRANSPARENCIA INFORMATIVA, IMPRESCINDIBLE PARA GARANTIZAR LA CONFIANZA EN LA UTILIZACION DE ESTE RECURSO RELEVANTE PARA EL PRESENTE Y FUTURO MUNDIAL.-

SEÑOR PRESIDENTE

EL GOBIERNO DEL JAPON Y EL ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGÍA ATOMICA ACTUARON CON LA SERIEDAD Y LA PREMURA QUE DEBÍAN, ENVIANDO EXPERTOS, PRODUCIENDO INFORMES DETALLADOS SOBRE LA SITUACION Y PERSPECTIVAS, LO QUE GENERÓ LAS BASES DEL **PLAN DE ACCION SOBRE SEGURIDAD FISICA NUCLEAR** QUE FUERA ELABORADO POR LA JUNTA DE GOBERNADORES Y APROBADO POR LA CONFERENCIA GENERAL EN SETIEMBRE DE 2011, ASÍ COMO LA EVALUACION DEL MISMO POR LAS INSTANCIAS DEL AÑO EN CURSO, PARTICULARMENTE EN LA RECIENTE JUNTA DE GOBERNADORES DE LA INSTITUCION, CELEBRADA EN EL PASADO NOVIEMBRE 2012.-

AL RESPECTO, LA DOCUMENTACION PRESENTADA POR OIEA SOBRE LOS **PROGRESOS REALIZADOS EN LA APLICACIÓN DEL PLAN DE ACCION SOBRE SEGURIDAD NUCLEAR** DA CUENTA DE LAS PRINCIPALES ACTIVIDADES LLEVADAS A CABO, YA SEA EN EVENTOS INFORMATIVOS, GENERACION DE VARIADOS INFORMES, MISIONES Y DOCUMENTOS TECNICOS, LA REVISION DE CRITERIOS GENÉRICOS, CREACION DE UN SERVICIO DE ASESORAMIENTO, DISEÑO, EJERCICIOS DE CAPACITACION DE RECURSOS HUMANOS, PROPUESTAS CONCRETAS, EVALUACIONES, EXAMENES INTEGRADOS DE LAS INFRAESTRUCTURAS DE SEGURIDAD, EXAMENES DE LOS PROBLEMAS DE INSTRUMENTACION Y CONTROL ASOCIADOS A LOS SISTEMAS DE MONITORIZACION TRAS UN ACCIDENTE, ASÍ COMO TODAS AQUELLAS ACCIONES TENDIENTES A FORTALECER LAS CAPACIDADES NACIONALES DE PREPARACION Y RESPUESTA EN CASOS DE EMERGENCIA.-

EN EL CASO CONCRETO DE LA **EVALUACION DE LA SEGURIDAD EN EL ACCIDENTE EN LA CENTRAL NUCLEAR DE FUKUSHIMA-DAIICHI**, SE PRODUJO UN ANALISIS EXHAUSTIVO A NIVEL DE LA JUNTA DE GOBERNADORES, CUYO PRESIDENTE RESUMIÓ LOS TRABAJOS REFLEJANDO QUE LAS ACTUALIZACIONES GENERADAS POR LA SECRETARIA, ASI COMO LA IMPLEMENTACION DEL PLAN DE ACCION QUE REFLEJABA LOS ADELANTOS ALCANZADOS, HABIAN SIDO RECIBIDOS CON APROBACION POR LAS DELEGACIONES.- DESTACÓ ASIMISMO QUE SE HABÍA INDICADO LA UTILIDAD DE LOS INTERCAMBIOS DE INFORMACION ENTRE LOS ACTORES, REITERANDOSE LA NECESIDAD DE MANTENERLOS E INCREMENTARLOS EN EL FUTURO.- GRACIAS A LAS REUNIONES DE EXPERTOS EN LOS DIFERENTES ASPECTOS DE LA SEGURIDAD FISICA NUCLEAR, SE ESPERA PODER FINALIZAR EL PROCESO Y OBTENER CONCLUSIONES DEFINITIVAS DEL ACCIDENTE DE LA PLANTA DE FUKUSHIMA EN EL AÑO 2014.-

AL ENCARAR ESTA **PRESENTE CONFERENCIA MINISTERIAL DE FUKUSHIMA**, EN SUS TRABAJOS PREPARATORIOS, COINCIDIMOS CON LOS ORGANIZADORES EN QUE EL **PRINCIPAL OBJETIVO** QUE TENDRÍAMOS POR DELANTE ERA ESTRECHAR NUESTROS VÍNCULOS Y MANCOMUNAR ESFUERZOS EN LO QUE HACE A LA SEGURIDAD FISICA NUCLEAR.-

AHORA, ANTES DE COMENZAR LA CONFERENCIA, TUVIMOS LA SINGULAR **OPORTUNIDAD DE RECORRER**, JUNTO A LOS MINISTROS PARTICIPANTES, LUGARES DEL ACCIDENTE E INFORMARNOS “IN SITU” DE LO ACONTECIDO Y DE LO ACTUADO A POSTERIORI.- ESTO NO SOLO NOS HA IMPRESIONADO DEMASIADO, SIN QUE NOS HA RATIFICADO LA IMPERIOSA NECESIDAD DE QUE ESTE ENCUENTRO NOS UNA SOLIDARIAMENTE.-

ESTA ES UNA NUEVA Y EXCELENTE OPORTUNIDAD PARA **EVALUAR POLITICAMENTE**, EN BASE A LAS CONCLUSIONES TECNICAS DE QUE DISPONEMOS, LA REAL SITUACION A LA FECHA Y LOS PROGRESOS REALIZADOS DESDE EL ACCIDENTE, SIEMPRE BASADOS EN LA

HONESTIDAD, EN LA TRANSPARENCIA Y EN EL OBJETIVO PRIMERO DE SERVIR A TODA LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.-

LA DELEGACION DEL URUGUAY ENTIENDE QUE LAS **CONCLUSIONES** DE ESTE ALTO ENCUENTRO TIENEN QUE TENER EN CUENTA LAS LECCIONES APRENDIDAS EN FUKUSHIMA-DAIICHI, LA PREMISA BASICA DE QUE LA SEGURIDAD FISICA ES UN PRE-REQUISITO FUNDAMENTAL PARA EL USO PACÍFICO DE LA ENERGÍA NUCLEAR, QUE DEBEMOS ELEVAR LOS ESTÁNDARES DE SEGURIDAD, QUE LOS ESFUERZOS DE COOPERACION INTERNACIONAL SON IMPRESCINDIBLES, SIN QUE ESTO DETERMINE UNA MELLA DE PÉRDIDA EN LA SOBERANÍA NACIONAL DE CADA PAÍS.-

DEBEMOS ENFATIZAR LA **IMPORTANCIA DE LAS MEDIDAS DE PREVENCIÓN** DE CUALQUIER TIPO DE ACCIDENTE Y SI ESTOS LLEGARAN A OCURRIR POR HECHOS EXTRAORDINARIOS, ASUMIR DE INMEDIATO LAS ACCIONES PARA LIMITAR CUALQUIER TIPO DE CONTAMINACION.-

EN COORDINACION CON ORGANISMOS COMPETENTES DE NACIONES UNIDAS, PERO ASUMIENDO EL LIDERAZGO QUE SU COMPETENCIA DETERMINA, **OIEA DEBE PREPARAR SUS EQUIPOS TECNICOS** PARA EJECUTAR CON SOLVENCIA UNA RESPUESTA SISTEMÁTICA, PRIORIZANDO LA INMEDIATA COBERTURA Y ASISTENCIA GLOBAL Y ESPECÍFICA DE LA SITUACION GENERADA.-

SEÑOR PRESIDENTE

A JUICIO DE MI DELEGACION ESTA CONFERENCIA MINISTERIAL ES UN **NUEVO ESLABON** PARA NUESTROS TRABAJOS, LOS QUE DEMANDAN PERMANENTES INVESTIGACIONES Y CONTINUAS ACTUALIZACIONES.-

APROVECHO ESTA OCASIÓN PARA DESTACAR LA IMPORTANCIA DE NUESTRA NUEVA INSTANCIA, CUANDO EN JULIO DEL PRÓXIMO AÑO NOS REUNAMOS EN LA **CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE SEGURIDAD FISICA NUCLEAR**: MEJORA DE LAS ACTIVIDADES A ESCALA MUNDIAL, LA QUE PRESENTARÁ ARISTAS COMPATIBLES CON LA TEMATICA DEL PRESENTE ENCUENTRO DE FUKUSHIMA.-

SEÑOR PRESIDENTE

EN EL AÑO QUE CULMINA URUGUAY HA SIDO HONRADO CON LA **PRESIDENCIA DE LA CONFERENCIA GENERAL DEL OIEA** A PROPUESTA DEL GRUPO LATINOAMERICANO Y DEL CARIBE, LA QUE FUE AVALADA POR CONSENSO POR TODOS LOS MIEMBROS DEL ORGANISMO.-

ASIMISMO **URUGUAY HA REINGRESADO A LA JUNTA DE GOBERNADORES**, ORGANO DIRECTOR DEL ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGIA ATÓMICA Y RESPONSABLE DE LAS ACCIONES QUE SE ADOPTEN EN ESTA ESPECIALIZADA Y DELICADA TEMÁTICA.-

ES EN ESTA MEDIDA QUE **NUESTRO COMPROMISO CON EL TEMA NUCLEAR SE ACRECIENTA Y SE PROYECTA EN PRESENCIA Y POSICIONES FIRMES**, EMPEZANDO POR ÉSTE, EL DE SEGURIDAD FÍSICA NUCLEAR, DE REAL MAGNITUD Y TRASCENDENCIA.-

SEÑOR PRESIDENTE

ES EN ESTA LINEA QUE EL **MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DEL URUGUAY**, HABLANDO ANTE LA ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS EN SETIEMBRE DE ESTE AÑO, EXPRESO NUESTRO COMPROMISO CON LA LIBERTAD, EN LOS LEGÍTIMOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS DE CONQUISTAR LA DEMOCRACIA Y UN MAYOR BIENESTAR, BUSCANDO NUEVAS ALTERNATIVAS Y ASUMIENDO LAS RESPONSABILIDADES QUE LAS SITUACIONES DETERMINEN.

NUESTRO PAÍS, QUE INICIA EL **CAMINO NUCLEAR** SIN APRESURAMIENTOS, PRETENDE ADEMÁS ENRIQUECERSE DE TODAS LAS MEDIDAS DE SEGURIDAD TOMADAS PARA PROTEGER LA SEGURIDAD FÍSICA Y ASEGURAR QUE ACCIDENTES COMO EL DE FUKUSHIMA-DAIICHI PUEDAN SER EVITADOS, PREVISTOS O CONTROLADOS DE LA MEJOR MANERA POSIBLE.-

ESPERAMOS QUE LAS CONCLUSIONES DE ESTA IMPORTANTE CONFERENCIA MINISTERIAL SEAN DE REAL VALÍA PARA TODA LA HUMANIDAD.-

MUCHAS GRACIAS

FUKUSHIMA, 16 DICIEMBRE 2012